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e vous présente, au nom de toute 
l’équipe municipale, élus comme 
agents, tous nos vœux pour cette 

nouvelle année. Vœux de bonheur et de 
réussite, mais surtout tous nos vœux de 
santé et de bien-être pour lesquels nous 
œuvrons tous les jours.

Voici, en résumé, la présentation des vœux 
faite vendredi 13 janvier 2023.

REMERCIEMENTS 
Les agents communaux accomplissent 
leur mission avec ardeur et dévouement, 
nous permettent, nous tous, d’être fiers 
d’être kénanais et d’être heureux sur notre  
territoire, nous les en remercions avec  
gratitude. 
Les élus qui m’accompagnent dans cette 
aventure depuis maintenant 3 ans, sans 
relâche, sans compter, laissant parfois leur 
confort familial et personnel de côté avec un 
altruisme exceptionnel méritent toute notre 
reconnaissance et mes remerciements. Les 
bénévoles, nombreux dans la commune, 
sans qui Saint-Quay serait éteinte, ont  
choisi la vie, la vie associative, festive,  
culturelle, la vie simple d’un village du Trégor. 
Ils nous maintiennent en vie !

BILAN DE MI-MANDAT 
Ce mandat a démarré de façon exception-
nelle et continue à être particulier, allant de 
crise en crise. Nous les avons surmontées 
ensemble ! Parce que notre communauté 
est restée soudée, solidaire, sociale. C’est 
notre fibre, notre état d’esprit, et je ferai tout 
mon possible pour que cela perdure. Beau-
coup d’actions ont été menées, malgré les 
difficultés, beaucoup de projets initiés vont 
encore nous occuper puis nous réjouir.
L’école était menacée par une fermeture de 
classe, en raison des effectifs devenus trop 
faibles en 2020. Nous avons passé un cap, 
cette baisse a été enrayée. Notre école, qui 
reste un point de vigilance et une priorité, 
voit ses effectifs monter de façon consé-
quente. C’est le résultat d’actions conjointes 
entre les enseignantes et les élus, d’un 
projet pédagogique d’envergure et original, 
créant de l’attractivité grâce aux thèmes 
de la philosophie, de l’anglais, et du vivre- 
ensemble. La montée démographique pro-
chaine consolidera ces effectifs.
Le lien social par les relations intergéné-
rationnelles est un de nos engagements. 
La cantine est un élément déclencheur, les 
ateliers et moments d’échanges, qui sont en 
train de se pérenniser entre les retraités et 

les écoliers, sont tout autant de moments 
forts qu’il faut soutenir et prolonger.
L’aménagement de notre territoire n’avait 
pas évolué depuis trop longtemps ; il est 
en mutation pour répondre aux besoins 
d’aujourd’hui  mais surtout de demain. Au 
centre-bourg, nous remplaçons une école 
désaf fectée depuis plus de 20 ans par un 
tiers-lieu, des salles associatives, une place 
qui crée du lien par sa halle et les événe-
ments festifs, commer ciaux et culturels qui 
y seront organisés.
La RD va changer, c’est certain : les mobi-
lités, la société changent, les in frastructures 
doivent s’adapter. Après l’expérimentation, 
nous ferons le bilan pour inciter le Départe-
ment à réaliser les transformations néces-
saires.
L’arrivée de nouvelles forces vives, actives 
est en cours. Plus de 80 nouveaux logements 
en moins de 2 ans sous des conditions 
contraintes de résidence principale, nous 
garantissent un renouveau et une redynami-
sation de notre territoire. La majorité munici-
pale a soutenu ces divers projets d’accueil de 
nouveaux logements. Il était temps !
Enfin, nous avons perpétué les actions 
culturelles et festives existantes et de nou-
veaux évènements vous ont ravis.
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es élus « Agir pour Saint-Quay- 
Perros » présentent à toutes les 
kénanaises et à tous les kénanais 

leurs meilleurs vœux pour cette nouvelle 
année 2023. La crise sanitaire 2020 a  
perturbé nos modes de vie et certains 
signaux nous rappellent que nous n’en 
sommes pas totalement libérés. Soyez  
vigilants et prenez soin de vous !

A mi-mandat nous dresserons un bilan des 
réalisations.

• Sur le plan voiries, la réfection de la 
route de Bouscao (retardée par les tra-
vaux sur les réseaux d’adduction des 
eaux du quartier), tout comme la réa-
lisation de la voie douce de « Beg An 
Duchen », avaient été étudiées et bud-
gétées par la municipalité précédente.

• Le lotissement communal de Crech 
min porté par la SEM (société Economie 
Mixte - LTC) depuis fin 2016 et en at-
tente du fait des problèmes de la station 
d’épuration va enfin pouvoir accueillir 

L’AVENIR 
La Maison kénanaise va nous occuper de 
façon conséquente, ce tiers-lieu sera le 
vôtre. La coquille et l’emplacement sont dé-
finis, son organisation est à co-construire 
ensemble : c’est tout l’objet de l’atelier que 
nous proposons et que vous retrouverez 
dans cette lettre.
Le service de santé sur notre territoire doit 
être assuré. Il est primordial de maintenir 
des services de santé sur place pour les  
Kénanaises et Kénanais. Nous voulons être 
facilitateurs pour mettre les professionnels 
de santé en synergie. Nous ne sommes 
qu’au diagnostic et aux entretiens des pra-
ticiens. Selon l’analyse que nous livrera le 
cabinet missionné pour cette étude, nous 
prendrons ensemble les décisions appro-
priées.  
La transformation de la route départemen-
tale sera un sujet de débat, le conseil dépar-
temental a pris des engagements sans pré-
cédent, attendus de longue date. 
J’ai confiance en l’avenir sur ce sujet comme 
sur les autres.

de nouveaux habitants. (Un lotissement  
privé est venu s’ajouter récemment à 
Roudouanton.)

• Nous noterons également la démolition 
de l’ancienne école maternelle (certes 
incontournable), l’équipement informa-
tique de l’école et le financement du pro-
jet d’école (que nous approuvons), le dé-
but de l’aménagement du tunnel (avec 
la fermeture de l’accès bourg de la RD...) 
les abris à vélos et les aménagements 
au terrain des sports (peu utilisés), le 
plan de la circulation de la vieille côte 
(décrié par bien des usagers).

Nous nous interrogeons très sérieusement 
sur le bien fondé des projets qui nous sont 
actuellement présentés au centre bourg 
(maison des associations et sa halle, ouver-
ture du ruisseau de la coulée verte).
Nous nous interrogeons encore plus sur le 
financement de ces projets et sur l’endet-
tement de la commune dans les années 
à venir. Lors du conseil municipal du 1er 

Sur le volet environnemental, on peut noter  
l’enherbage des cimetières : le cimetière 
historique est transformé, le cimetière  
du presbytère est à l’étude. Le débusage  
du ruisseau de la coulée verte va aussi 
constituer un gros dossier d’étude pour les 
2 années à venir.
Tout ceci nécessite des investissements, 
une commune doit investir dans l’avenir si 
elle ne veut pas s’endormir ou se perdre. 

La capacité financière de la commune n’a 
pas changé depuis le début du mandat.
En 2021-2022, nous avons investi 202 000€ 
(dont 48 000 financés par l’État) pour la  
déconstruction de l’ancienne école désaf-
fectée, 126 000€ (dont 36 000 financés 
par l’État) pour la rue de Bouscao-Roudouan-
ton qui attendait depuis quelques décen-
nies, toujours programmée, toujours repor-
tée, 40 000€ dans le plan-guide qui nous a 

décembre 2022, nous avons demandé un 
tableau prévisionnel de leur financement 
(auto financement et/ou emprunt ?).
Dans le contexte de crise économique ac-
tuelle qui n’est pas que périodique, prudence 
et modération sont de mises devant de tels 
investissements. Il faut faire des choix.

Quant à l’aménagement de la RD 788, la 
présentation de l’expérimentation en réu-
nion publique ne nous a pas complètement 
convaincus : problème de sécurité et dan-
gerosité du double sens, dangerosité du 
carrefour de Kernoël qui va demeurer, risque 
d’accroissement du taux de circulation dans 
le bourg de Saint Quay et sur les routes  
secondaires. La création d’une piste cyclable 
doit-elle modifier la RD de manière aussi 
drastique ?

servi à préparer le PLU intercommunal (dont 
10 000€ subventionnés par la Région), 
22 000€ (dont 5 000 financés par l’État) 
pour la réfection de l’entrée de la salle Yves 
Guégan dont la structure était menacée. 
Enfin, 7000€ pour le pôle sportif Roland  
Gelgon afin de maintenir le stade aux 
normes.
Pour 2023-2024, l’investissement prévu 
est de 1 800 000€ pour l’aménagement 
du centre-bourg, réparti sur 2 ans, avec 
des financements importants de l’État, la 
Région, le Département et l’agence de l’eau. 
D’autres investissements sont envisagés 
sur la voirie, sur l’école à des échéances 
plus lointaines. Mais il faut rester attentifs 
et prévoyants. Nous avons conscience  
de l’envolée des prix de l’énergie et des  
matériaux, une marge est donc nécessaire 
et nous l’avons prévue. L’avenir est par  
définition incertain, mais nous surmon-
terons les difficultés pour nous réjouir  
ensemble de nos réussites.

VŒUX DE L’OPPOSITION

L

Olivier HOUZET
Maire de Saint-Quay-Perros

Investir c’est avancer,  
investir intelligemment 
c’est évoluer.

« AGIR pour Saint-Quay-Perros »
yves.davoult@mairie-saintquayperros.fr

josiane.reguer@mairie-saintquayperros.fr
gisele.leguillouzer@mairie-saintquayperros.fr
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DÉCORATIONS DE NOËL

Comme devenu une habitude, pour la 3ème année, les services techniques, 
des élus et des citoyens engagés bénévoles, ont décoré le centre-bourg de 
Saint-Quay-Perros. À partir de matériau de récup’, de palettes et en réutilisant 
les décorations précédentes, ils ont agrémenté l’entrée du bourg, l’avenue de 
la Mairie, mais surtout la place et le théâtre de verdure où les jeunes et moins 
jeunes ont pu venir se prendre en photo en lutin ou en Père Noël.
Les illuminations quant à elles, ont été mises en place depuis la mi-décembre 
jusque début janvier, afin de réduire leur consommation de 15 jours.
Plus qu’une recherche d’économies, ces gestes sont une volonté de participa-
tion citoyenne et une démonstration que l’on peut embellir sans dépenser. 

NOËL DES AÎNÉS
Samedi 3 décembre, un repas concocté par notre 
chef cuisinier Laurent a comblé les papilles de nos 
invités. 80 convives avaient répondu positivement, 
ainsi que le maire honoraire et le curé de la paroisse. 
L’animation fut de qualité, assurée par Dominique 
Bertin, animateur rennais professionnel habitué de 
ce genre d’occasions.

Pour les aînés les plus âgés ne pouvant se rendre 
au repas, les élus sont venus leur apporter un peu 
de réconfort et un colis pour les fêtes. Préparés 
par les élèves du lycée Le Dantec, ces colis étaient 
agrémentés de cartes de vœux confectionnées par 
les enfants de l’école communale. Certains aînés 
ont d’ailleurs souhaité les remercier en retour et ont 
proposé d’offrir des livres à l’école. Ces moments 
de partage et d’échanges intergénérationnels ont 
réchauffé les cœurs pour Noël.

SEMAINE DE LA CRÉATION
Du 17 au 25 décembre a  
eu lieu la 33ème Semaine de  
la création, notre habituel  
marché des créateurs pour  
Noël. Cette année, Marie- 
Paule Le Goff, organisatrice,  
a pu compter sur une participa-
tion record avec 30 exposants. 
Le 17 décembre, le public est 
venu nombreux au vernissage 
et a apprécié la diversité et la 
qualité des œuvres et de  
l’artisanat présentés.

NOËL DES ENFANTS
Le lundi 12 décembre, les enfants de l’école ont reçu la visite du Père-Noël, 
accompagné de l’âne Marius. La distribution des cadeaux était très attendue et 
a fait le bonheur de tous. Les petits ont reçu de nombreux puzzles, des livres et 
des jeux de société. Les plus grands ont découvert différents jeux : Iglooo, Numérix, 
Garde l’équilibre, Gagne ton papa, Passe-trappe, jeu des allumettes...
Le vendredi 16 décembre,un bal dansant, animé par la compagnie Mom’Song,  
a également été offert aux enfants qui ont repris les chants et les danses avec  
beaucoup d’entrain. L’après-midi a permis une rencontre intergénérationnelle  
autour des jeux de société. Les enfants et les aînés ont pris beaucoup de plaisir 
à participer, ensemble, à cette animation. Pour finir, un goûter a été servi à tous ! 
Grands et petits sont repartis avec de jolis souvenirs !
Une autre rencontre aura lieu au printemps avec l’Amicale des retraités, au boulodrome. 
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ANIMATION VALORYS  
À L’ÉCOLE
Dans le cadre du projet d’école « sensibilisation 
à l’écologie », un animateur de Valorys est venu à 
deux reprises dans la classe de TPS/PS/MS pour une 
sensibilisation au tri sélectif et à la lutte contre le 
gaspillage. En manipulant de faux légumes et autres 
aliments, les élèves ont été sensibilisés aux notions 
de gaspillage, de compostage et de tri. Ils ont pu jouer 
le rôle de marchands (boulanger, boucher, poisson-
nier et crémier) ou de clients et ont réfléchi sur les 
moyens d’éviter les déchets alimentaires.

Après une expérimentation réussie sur une partie du clos de 
l’église de Saint-Quay-Perros, la commune a décidé d’enherber 
totalement le cimetière historique. Complètement minéral il y a 
encore un an, et soumis aux traitements phytosanitaires les années 
précédentes, il sera recouvert d’un tapis végétal à faible croissance 
spécifiquement étudié pour le piétinement et le sol dur. Avant les 
fêtes de fin d’année, les agents ont nettoyé le gravier, ragréé le sol, 

puis projeté une mélasse contenant les graines nécessaires à la 
pousse printanière. 
Ainsi, comme s’y est engagée la municipalité avec le label zéro phyto, 
nous obtiendrons un résultat plus accueillant sans aucun produit et 
avec moins de travaux laborieux pour les agents des services tech-
niques. Le rendu sera final au printemps et le cimetière agréable pour 
la procession de juillet. L’enherbage du second cimetière est à l’étude.

UN CIMETIÈRE HISTORIQUE ENTIÈREMENT ENHERBÉ
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Force est de constater que les saisons voient se succéder des  
épisodes humides voire très humides comme ce mois de janvier et 
des périodes de sécheresse comme l’été dernier où nous n’avions 
même plus le droit d’arroser nos potagers pour protéger nos 
ressources en eau.
C’est pourquoi notre nouvelle maison kénanaise sera l’occasion de 
dé-raccorder les gouttières de la mairie et des nouvelles salles pour 
permettre à l’eau de s’infiltrer dans le sol le plus possible. Notre sol 
est composé de granit ne laissant que peu de place à la couche 
arable ; permettre une infiltration sur les plus grandes surfaces 
possibles est indispensable.

Nos gouttières seront donc conduites vers des noues naturelles 
(sorte de fossés) et vers un bassin non loin de la place avant de se 
perdre dans notre coulée verte que l’on dé-busera plus tard.
Une partie de l’eau sera récupérée dans des cuves qui permettront 
aux services techniques de maintenir un arrosage même en période 
de restriction et même d’alimenter un potager ludique près de la 
maison kénanaise.
Nous espérons pouvoir installer des récupérateurs d’eau de pluie 
d’ici cet été partout où cela sera possible pour éviter comme l’année 
dernière de devoir renoncer au fleurissement de la Toussaint. 
Récupérer les eaux de pluies deviendra une règle dans les années 
qui viennent pour toutes sortes d’usages ne nécessitant pas d’eau 
potabilisée. Nul doute que des échanges fructueux sur ce sujet 
auront lieu dans notre nouveau tiers lieu quand il sera construit. 

FLEURISSEMENTS  
ET EAUX PLUVIALES

L’association ATIHRE, nouvellement créée sur notre 
commune, souhaite faciliter l’intégration des habitats 
réversibles sur le territoire du Trégor Goëlo grâce à des 
actions de sensibilisation et d’accompagnement, ainsi 
que le développement de projets de type hameaux légers 
ou installations LIMBY (Live In My BackYard, i.e. fonds de 
jardin), notamment sur Saint-Quay-Perros.

Ses activités permettent de répondre aux aspirations des personnes désireuses 
de vivre en habitat léger et réversible, en phase avec les enjeux sociaux et 
écologiques, mais aussi de proposer des solutions pour répondre aux problé-
matiques de logement du territoire.

Vous souhaitez en savoir plus ? Découvrir où vivre en habitat léger ?  
Proposer des parcelles ? Rendez-vous sur atihre.fr, contactez-les par  
email (atihre@gmail.com), ou rencontrez-les lors des permanences en mairie  
les 1ers samedis du mois (10h-12h).

ATELIERS « LA FRESQUE DU CLIMAT »  
À SAINT-QUAY 
« Parce que pour agir, il faut savoir »
La fresque du climat est un jeu de cartes participatif, inventé en 2015, par 
Cédric Ringenbach qui a étudié les plus de 6000 pages des rapports du GIEC 
(Groupe d’experts Intergouvernemental sur l’Évolution du Climat). Inquiet des 
enjeux climatiques, cet ingénieur souhaitait diffuser un savoir scientifique le 
plus largement et le plus rapidement possible auprès du plus grand nombre de 
personnes, en sollicitant l’intelligence collective. Alors, en décembre 2018, naît 
l’association la Fresque du Climat. Elle a pour objectif de sensibiliser le public au 
réchauffement climatique. En seulement trois heures, cet outil très pédagogique 
permet, au travers de 42 cartes pour les ados et adultes ou 21 cartes pour les 
enfants de 9 à 13 ans, de parler des enjeux climatiques et des solutions. 
Myriam Vialat, membre du collectif  des citoyens pour la transition à Perros-Guirec, 
rencontrée lors de la venue de Valérie Masson-Delmotte à Perros en septembre  
dernier, nous fera l’amitié d’animer trois ateliers sur notre commune, les samedis  
18 mars et 1er avril de 9h30 à 12h30 et le mardi 21 mars de 16h30 à 19h30, 
ouvert aux groupes de 4 à 8 personnes à la mairie, salle des conseils. 

Une de ces trois séances vous intéresse ? Vous pouvez vous inscrire en mairie, 
par mail ou téléphone, jusqu’au 10 mars. 680 000 personnes se sont déjà  
formées dans 50 pays grâce à 27 000 animateurs, pourquoi pas vous ?

PROGRAMME  
« WATTY À L’ÉCOLE »

Le mardi 17 janvier a eu lieu la première animation 
concernant le programme « Watty à l’école ». 
Ce programme vise principalement à donner aux 
enfants les clés pour comprendre les enjeux environ-
nementaux et à les rendre acteurs de la transition 
énergétique. Ainsi, 3 ateliers de sensibilisation sont 
présentés aux enfants, de la maternelle au CM2, 
cette année. La première séquence a porté sur les 
énergies, le chauffage, les appareils électriques. Les 
enfants ont appris comment économiser l’énergie 
(gestes énergivores et écogestes).

ENTRETIEN DES HAIES
Il est encore temps avant le 1er avril d’entretenir 
sa haie pour qu’elle n’empiète pas sur la chaussée 
ou sur un trottoir fréquenté : merci de faciliter 
ainsi nos promenades ! Rien n’empêche non plus 
d’entretenir l’espace devant son habitation pour que 
cela reste agréable pour toutes et tous sans attendre 
le passage des services techniques. Et bien sûr sans 
aucun produit phytosanitaire qui sont formellement 
interdits. Pensons à la biodiversité !

UNE NOUVELLE ASSOCIATION  
POUR L’HABITAT LÉGER ET RÉVERSIBLE
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Bâtiment Yves Guégan
•  La salle Yves Guégan, grande salle sur 

parquet, idéale pour les sports doux et 
la danse : nous proposons de lui garder 
son nom, bien connu et utilisé.

•  La salle bleue, carrelée, qui sera pré-
conisée pour les activités de création 
artistique (art floral, arts plastiques, 
peinture...) devrait avoir un nom plus 
évocateur que celui juste de sa couleur.

Bâtiment bibliothèque
•  La bibliothèque, composée de 2 salles,
•  La salle informatique, utilisée par leCIK 

(Club informatique kénanais) 

Mairie
La mairie comporte 4 salles anciennes et 
nouvelles :

•  La salle des conseils et mariages : 
faut-il lui donner un nom plus évocateur, 
ou pérenniser celui-ci ?

•  La petite salle de réunion (aussi appelée 
“bureau ovale”), devenue salle associa-
tive en dépannage pour les arts créatifs,

•  La salle à l’étage qui n’a pas été réno-
vée et ne peut donc pas accueillir de 
public, mais des réunions de travail,

•  La salle des associations, située sous 
la mairie, et simplement désignée ainsi, 
mérite un nom plus clair. Elle sera pro-
posée aux associations de musique et 
chant par son acoustique intéressante.

Maison kénanaise
Dans la nouvelle Maison kénanaise : 

•  en rez-de-place : 
• une grande salle de réunion, pour 
des goûters, conférences et sémi-
naires, avec des tables à poste,

•  à l’étage, en rez-de-terrasse, 3 espaces 
dont les usages restent à valider en 
ateliers tiers-lieu (voir article sur le 
tiers-lieu de la Maison kénanaise -  
page 7).

DES IDÉES POUR  
NOMMER NOS SALLES ?
Notre commune est dotée de salles d’activi-
tés dont l’usage a évolué suite à la décon-
struction de l’ancienne école et va encore 
évoluer avec la nouvelle Maison kénanaise.
Afin de simplifier et favoriser leur utilisation,  
il est temps de les doter d’un nom qui corres-
ponde à nos activités et à nos valeurs (les  
humains, la nature, la démocratie, l’entraide...).

Pour ces salles, nous invitons les Kénanaises et les Kénanais à proposer des noms ou des thématiques, lors des ateliers  
tiers-lieu qui vont être organisés, ou par mail ou courrier à la mairie.

Bibliothèque

Maison kénanaise

Mairie

TRAVAUX À BOUSCAO ET KER NOËL
Les quartiers de Bouscao et Ker Noël ont connu de longs travaux l’année dernière, qui ne sont pas totalement achevés. La rue de Bouscao, 
certes enfin refaite, demande quelques retouches, un marquage au sol et des panneaux de circulation. Il était temps, les habitants ont  

attendu des décennies, car certes programmés, les travaux 
n’avaient jamais démarré. La rue de Ker Noël, chamboulée 
par le passage de l’assainissement collectif sera terminée 
prochainement, mais le giratoire provisoire programmé 
risque d’amener encore des modifications de planning. 
Le forage réalisé sous la RD pour permettre à tous d’être 
raccordé, financé par LTC, a été complexe : enrochements, 
eaux abondantes, problèmes machines... Le raccordement 
à l’assainissement collectif est un progrès pour l’environ-
nement, il permet d’abandonner de nombreuses fosses 
défectueuses et de raccorder, dans un futur proche, la zone 
d’activité de Keregat Bihan.

NOUVELLE MAISON  
MÉDICALE
Le cabinet Office Santé et le groupe de travail 
de la majorité municipale sont à pied d’œuvre 
afin de maintenir des services de santé 
complets et de qualité sur notre commune. 
En échanges réguliers afin de faire avancer 
le diagnostic santé territorial au plus vite, des 
points d’étapes permettent d’auditer tous les 
praticiens identifiés afin d’avoir un inventaire 
exhaustif des volontés et des potentialités. 
En parallèle, le cabinet étudie en détail les 
scénarios d’implantation proposés. Réunis en 
comité de pilotage mi-janvier, les acteurs de 
ce projet ont identifié la piste la plus favorable, 
qui semble être une implantation en centre-
bourg avec une quinzaine de praticiens réunis. 
Mais l’étude n’est pas achevée, il nous reste à 
consulter la population kénanaise et le conseil 
municipal dans sa totalité.

PARTICIPEZ À LA CO-CRÉATION  
DU TIERS-LIEU DE  
LA MAISON KÉNANAISE !
La Maison kénanaise doit sortir de terre en 2024, mais d’ici là,  
la municipalité souhaite poursuivre la co-création en ses murs 
d’un tiers-lieu avec l’ensemble des citoyens. 

> Mais d’abord, c’est quoi un “tiers-lieu” ? 
C’est un lieu hors du domicile (1er lieu) et du travail (2nd lieu), il est  
donc pensé comme un 3ème lieu de vie... C’est un lieu du faire ensemble, 
un lieu de rencontre et de partage, qui a 3 caractéristiques :

•  un lieu hybride regroupant plusieurs fonctions  (travail,  
convivialité, loisir, culture, éducation, alimentation...),

•  un lieu visant une diversité d’utilisateurs (associations, 
citoyens, entreprises, indépendants, pouvoirs publics...),  
et porté par une communauté d’acteurs/citoyens locaux,

•  un lieu s’appuyant sur les principes de l’Économie Sociale 
et Solidaire, c’est-à-dire la recherche d’une utilité sociale 
ou collective (lien social, loisir, espace de travail, solidarité 
économique, apprentissage, expérimentation, entraide, 
consommation responsable...). Son mode de gestion est 
démocratique et participatif, les bénéfices sont réinvestis au 
service du projet.

Maintenant c’est à vous de nous dire ce que vous voulez en faire !

> Comment le projet va se préciser ?
En travaillant sur les besoins déjà remontés et avec les associa-
tions, quatre porteurs de projet souhaitent proposer : un espace de 
convivialité sous forme de café/salon de thé avec des animations, 
expositions et ventes, des espaces partagés pour du coworking,  
des réunions ou des séminaires, des ateliers de transmission,  
de création et de réparation, un accompagnement aux transitions 
sociétales et environnementales. Dans une démarche de co-création, 
des ateliers « d’intelligence collective », accessibles à tous, vont être 
organisés. Le premier aura lieu le jeudi 2 mars de 18h à 20h30 en 
mairie. Nous avons besoin d’une diversité d’acteurs pour imaginer 
cette Maison kénanaise !

> Alors, comment on participe ?
Si vous êtes intéressé, ou juste curieux de suivre l’avancée, contactez 
le collectif par mail (maisonkenanaise@gmail.com), suivez leurs 
actualités et répondez au sondage sur taplink.cc/maisonkenanaise, 
ou rencontrez-les lors des permanences en mairie tous les  
1ers samedis du mois (10h-12h).

NOUVEAUX  
COMMERCES  
(BOULANGER,  
MOBALPA, KFC)
Le chantier du bâtiment avance, 
comme le remarquent toutes 
celles et tous ceux qui vont 
régulièrement à Lannion.  
La commune reste vigilante sur 
l’application des préconisations citées dans le permis d’aménagement : 

•  le toit doit être intégralement couvert de panneaux photovoltaïques,
•  l’esthétique de façade sera en bardage bois, 
•  le bâtiment doit respecter une hauteur réglementaire, 
•  un grand nombre de places de stationnement non imperméabilisées  

(ever-green) et un grand nombre de bornes de recharge pour véhicules 
électriques sont planifiés, 

•  un abri vélo est prévu, 
•  un cheminement piéton confortable et sécurisé imposé,
•  une gestion des eaux pluviales adéquates qui se doit d’être en phase  

avec les changements climatiques à venir.
La date d’ouverture n’est pas encore planifiée.
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JEUNES AVENTURIER∙ÈRES 
Les « Jeunes aventurier∙ères de Saint-Quay » (JASQ) se sont réunis le  
19 et 20 décembre dernier autour du thème de l’hiver. 
L’hiver c’est le temps de la pause, la nature s’endort. Il s’agit de prendre soin de 
soi, des autres et de la nature. Les enfants ont pu échanger leurs idées autour 
de « prendre soin ». Prendre soin c’est veiller à sa santé, s’occuper de ses 
besoins, les comprendre, faire attention, protéger, soigner, accompagner. Nous 
pouvons prendre soin de nous, des plus petits, des animaux, de son ami, des 
personnes âgées, des personnes handicapées ou fragilisées, de qui a besoin et 
même du matériel. Qui peut prendre soin ? moi, un ami, une maman, la famille, 
tout le monde finalement. La terre aussi prend soin de nous en nous offrant sa 
beauté, des fruits, des légumes... 
Après cette discussion à visée philosophique les enfants ont préparé des 
petites douceurs de Noël autour d’un atelier cuisine. 

La seconde journée a commencé par un échange avec les anciens sur le 
thème de la fraternité : ses valeurs de partage, d’entraide, d’amitié, de soutien 
et de paix. Puis avec l’âne Marius, les enfants ont joyeusement distribué aux 
habitants de Saint-Quay les petites surprises préparées la veille. C’est au cours 
de cette déambulation avec l’âne Marius que les enfants ont eu la merveil-
leuse surprise de découvrir l’extraordinaire crèche de Frédéric Le Roy. Un beau 
moment de fraternité.

Ces ateliers sont créés et animés par la commission « gouvernance partagée 
et participation citoyenne » à chaque début de vacances. 
À destination des enfants de la grande section à la 6ème, ces ateliers sont 
gratuits et ouverts aux enfants de Saint-Quay comme aux petits enfants des 
grands-parents habitants notre commune. Les grands-parents sont invités la 
seconde après-midi à se joindre aux enfants. Les prochaines sessions auront 
lieu le 13 et le 14 février puis le 17 et 18 avril. 

Renseignements : jeunes_citoyens@mairie-saintquayperros.fr

BOURSE AUX JOUETS
La bourse aux jouets a une nouvelle fois battu son 
plein les 5 et 6 novembre. 50 exposants ont proposé 
plus de 1400 objets à la vente, parmi lesquels, jouets, 
vélos et porteurs, livres, CD, bijoux, bibelots, etc... 
L’équipe, qui a géré le dépôt des objets, la vente 
puis la reprise des invendus, a été une nouvelle fois 
ravie du succès rencontré. Les 121 clients ont ainsi 
pu préparer leurs cadeaux pour les fêtes à venir ou 
renouveler les jeux dans leurs coffres à jouets .

La bourse aux jouets 2023 est programmée  
la 1ère semaine de novembre.

CALENDRIER DE COLLECTE 
DES DÉCHETS
La calendrier n’est plus distribué par LTC. En 2023, 
le ramassage du tri sélectif continue les mercredis 
des semaines impaires, et les ordures ménagères 
les mercredis des semaines paires. Ainsi, le tri 
sélectif sera ramassé les 15/02, 01/03, 15/03 et 
les ordures ménagères les 22/02, 08/03 et 22/03, 
et ainsi de suite...

 Calendrier interactif en ligne :  
https://dechetsmenagers.lannion-tregor.com/ 

L’extraordinaire crèche de Frédéric Le Roy

De gauche à droite, une partie des bénévoles :  
Mado, Annick, Nicole, Marie-Claude et Marie-Paule

Ce jeudi 11 novembre, la cérémonie de commémoration fut parti-
culièrement suivie. Plus de 75 personnes étaient venues dont une 
vingtaine d’enfants. Ces écoliers de l’école Albert Jacquard ont pu 
chanter en chœur la Marseillaise et recevoir un diplôme de civisme 
des mains du maire, Olivier Houzet, et du maître de cérémonie Michel 
Benoît. Ce diplôme, bien mérité, les récompense de leur participa-
tion active à cette cérémonie et celle organisée le 17 octobre par le 
Souvenir français pour l’école.

RÉUNION PUBLIQUE RD 788
Le 8 décembre, la quasi totalité des membres du Comité de 
Pilotage de l’expérimentation était représentée lors de la 
réunion publique sur le futur de la RD 788 : le Département 
(vice-président André Coënt et ses directeurs de services), 
Saint-Quay-Perros (maire Olivier Houzet), LTC (vice-présidente 
aux mobilités Carine Hue), Lannion (adjointe à l’urbanisme 
Françoise Le Men), Perros-Guirec (adjoint aux travaux  Guy 
Maréchal). Il ne manquait donc que Louannec.
Après avoir rappelé les demandes de Saint-Quay-Perros dès 
2020 pour des mobilités douces, de Perros-Guirec pour l’engorge-
ment à son entrée, et du collectif d’usagers pour le carrefour de 
Ker Noël datant de longue date, le directeur des infrastructures, 
Franck Bourdais, a détaillé l’historique de cette route et l’impact 
qu’elle a eu sur notre territoire. 
Puis le bureau d’étude Dinalogic a présenté les résultats de 
l’étude menée à l’été 2021 (publiées dans le VSQ 162). Les 
différents points ont été passés en revue : sécurité, absence 
d’infrastructures, croisements, quantitatif et qualitatif des  
mobilités voitures, piétons, vélos et bus.
Enfin la présentation du scénario retenu par le Copil parmi les 
différents scénarios étudiés (voir également VSQ 162) a permis 
aux 140 spectateurs en salle et 150 par vidéo en ligne de  
comprendre l’expérimentation. 

Place aux questions : les riverains kénanais, perrosiens, 
louannecains, le comité de défense de la RD, Trégor bicyclette, 
les commerçants, les cyclistes, automobilistes et/ou piétons, 
ont posé leurs questions et fait part de leurs inquiétudes.Chacun 
a obtenu une réponse, y compris les internautes qui envoyaient 
leurs questions par SMS. L’expérimentation est toujours prévue 
pour le printemps. Le Copil, réuni le 9 février, a permis d’accorder 
les différentes parties sur un projet commun qui sera revu au fil 
du temps durant les 6 mois programmés.

Le maire a tenu à remercier particulièrement monsieur Benoît pour 
toute l’énergie et l’investissement qu’il met dans l’organisation de 
ces cérémonies, ainsi que les 4 porte-drapeaux présents, sans qui 
toute cette organisation ne serait pas aussi solennelle.

11 NOVEMBRE 2022 : REMISE DE DIPLÔMES AUX ENFANTS  
ET FORTE PARTICIPATION
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ENQUÊTE INSEE  
SUR L’EMPLOI

L’Institut National de la Statis-
tique et des Études Économiques 
(Insee) effectue chaque année 
une importante enquête statis-
tique sur l’emploi, le chômage et 
l’inactivité : nombre de per-
sonnes en emploi, au chômage, 

ou ne travaillent pas (étudiants, retraités...). Elle 
permet de nous comparer à nos voisins européens 
et fournit également des données précises sur les 
professions, l’activité des femmes ou des jeunes,  
les conditions d’emploi ou la formation continue.
Des logements à Saint-Quay ont été tirés au sort pour 
la prochaine enquête. Les personnes concernées 
seront interrogées six trimestres de suite, d’abord 
au domicile, puis par téléphone ou Internet. Une 
enquêtrice de l’Insee prendra contact avec elles, du 
06/02 au 26/02, munie d’une carte officielle d’accré-
ditation. La participation de tous, quelle que soit votre 
situation, à cette enquête est fondamentale, car elle 
détermine la qualité des résultats. Vos réponses, 
strictement confidentielles, ne serviront qu’à  
l’établissement de statistiques comme la loi en  
fait la plus stricte obligation.

HORAIRES DE BUS
Une idée pour nos ami∙e∙s marcheuses et marcheurs : pourquoi ne pas 
prendre la navette et revenir ensuite à pied de l’arrêt choisi ? De Louannec  
à Trégastel, le choix de la distance à parcourir est large et permet de changer 
de parcours sans déplacer sa voiture !

Le circuit du Macareux relie les quatre communes de Louannec 
à Trégastel en passant par la côte et compte 33 arrêts. Il dessert 
dans notre commune les arrêts de Kerliviec, la mairie et  
Gouzabas. Il est gratuit en hiver (septembre à juillet). 

HORAIRES DE PASSAGE À LA MAIRIE (inchangés):
Sens Louannac > Trégastel 

> Les lundi, mercredi et vendredi matins : 09h39, 10h39, 11h39
> Uniquement le mercredi après-midi (sauf jours fériés) : 14h09, 15h39, 16h39

Sens Trégastel > Louannec
> Les lundi, mercredi et vendredi matins : 10h19, 11h19, 12h19
> Uniquement le mercredi après-midi (sauf jours fériés) : 14h49, 16h19, 17h49

La ligne E du TILT relie Lannion à Trégastel en passant notamment 
par le centre de Perros-Guirec et Trestraou. Il dessert dans notre 
commune les arrêts de Kerliviec et de la mairie. 

HORAIRES DE PASSAGE À LA MAIRIE :
Sens Trégastel > Lannion 

> Du lundi au samedi (sauf jours fériés) : 9h57, 14h12
> Du lundi au vendredi (sauf jours fériés) : 17h02

Sens Lannion > Trégastel
>  Du lundi au samedi sauf jours fériés : 12h18 (sauf le mercredi en période 

scolaire : 12h35), 17h15
>  Du lundi au vendredi (sauf jours fériés) : 16h03
>  Le mercredi uniquement et en période scolaire : 12h35

L’information en temps réel sur les bus est disponible sur l’application Pysae 
(géolocalisation des bus) et les achats de tickets peuvent se faire via  
l’application tixiPASS.

Pour les horaires complets, ainsi que des renseignements sur les autres 
services de transports à la demande, voir en mairie ou sur le site de LTC.

ENSEMBLE VOCAL ANOUNA : 
CHANTS D’ICI OU D’AILLEURS POUR 
L’ÉPIPHANIE
Une église décorée et embellie de la crèche de la nativité, des 
personnes passionnées par leur art et un public enthousiaste, 
voici la formule magique pour une fin d’après-midi réussie, grâce 
à une magnifique prestation vocale de l’ensemble Anouna en 
l’église de Saint-Quay-Perros le 7 janvier dernier. Prévu le 17 
décembre,  le concert a malheureusement été annulé pour raison 
médicale. C’est donc avec joie qu’un report de date a été trouvé. Le 
7 janvier, animés de leur passion et accompagnés de leur pianiste, 
ils nous ont offert un concert pour les fêtes de l’Épiphanie, avec 
des chants d’ici et d’ailleurs, sacrés et profanes, issus du monde 
entier (Espagne, Estonie, Nouvelle-Orléans, Cameroun, Suède) 
et de France (Provence, Occitan, Bourgogne, Bretagne). Danielle 
Gallais, chef de chœur, a expliqué et traduit chacun de ces chants 
aux accents inconnus. Cerise sur le gâteau de fête, le public a 
également pu pousser un brin de voix. 
Merci à Anouna de nous avoir transportés à travers les siècles 
passés, où les gens n’avaient ni la télé, ni la radio pour se divertir.

GOÛTER DES AÎNÉS

La tradition se poursuit et la municipalité a invité les aînés de la 
commune de plus de 65 ans à un goûter à la salle Yves Guégan le 
vendredi 6 janvier. Les tables ont été disposées par les employés 
communaux, le cuisinier a préparé les plats de charcuterie avec un 
coup de main du personnel de l’école ; sans leur investissement 
sans faille notre commune ne serait pas ce qu’elle est comme l’a 
souligné le maire dans son intervention d’accueil. Les élues et élus 
ont décoré les tables et assuré le service et le nettoyage, l’occasion 
de mettre une fois de plus la main à la pâte.
C’était un moment comme on les aime de pouvoir s’arrêter avec 
chacune et chacun pour échanger des nouvelles, entendre les re-
merciements qui nous vont droit au cœur pour nos actions et aussi 
les améliorations qu’il reste à apporter. Après la charcuterie, une 
petite crêpe a précédé la traditionnelle galette accompagnée de 
ses bulles. Et figurez vous que notre doyen de l’assemblée Marcel 
Scoul a été couronné ! Quelques chanteuses et chanteurs nous ont 
fait le plaisir d’animer le goûter. 
Les Kénanaises et Kénanais qui étaient rassemblés ont pour beau-
coup participé à la construction de la riche vie associative de notre 
commune, ils y mettent encore beaucoup d’énergie. La municipalité 
tient encore à les remercier chaleureusement.

?

 Réponse au prochain numéro, 
avec une nouvelle énigme à résoudre !

NOUVELLE ÉNIGME

En quelle année y a-t-il eu  
un mouvement de protestantisme à 

Saint-Quay et pour quelle raison ?

ÉNIGME
La boîte à souvenirs de St-Quay-Perros

RÉPONSE DE L’ÉNIGME DU N° 164
Autrefois, le local dédié aujourd’hui à la 

bibliothèque correspondait à l’ancienne école. 
La bibliothèque a été ouverte le 6 décembre 
1977, conformément à la circulaire ministé-
rielle de 1862, qui en prescrivait la création 

dans toutes les communes.

SOIRÉE CONTES EN PYJAMA  
À LA BIB’
Le 3 février dernier, l’équipe de la bibliothèque municipale a 
proposé aux enfants âgés de 6 à 11 ans une soirée contes. 
Vêtus de leur plus beau pyjama, armés de leur doudou et 
parfois même d’un coussin, les enfants se sont douillettement 
installés, bien au chaud, à la bibliothèque. À 20 heures, Michelle, 
conteuse et bénévole, a donné le départ d’un tour du monde des 
contes : des histoires parfois absurdes, parfois morales, souvent 
très drôles, venant du Japon, du Viêtnam, en passant par la 
Slovaquie et la Pologne... Chez les enfants, l’excitation et la joie de 
se retrouver le soir, en pyjama, ont peu à peu laissé place à une 
attention soutenue. Puis, la petite assemblée s’est laissé enve-
lopper par une douce torpeur ; Et ce sont des bambins apaisés, 
et presque assoupis, que leurs parents sont venus chercher une 
heure plus tard. Bonne nuit, les enfants !

UN ATELIER ARTISTIQUE  
À LA BIBLIOTHÈQUE
Samedi 19 décembre, l’équipe de la bibliothèque a proposé 
aux enfants un atelier artistique, histoire de fêter le début des 
vacances de Noël : il s’agissait de peindre un arbre, à la manière 
de Gustav Klimt.
Cet atelier s’inscrivait dans le cadre d’un projet initié par  
Biblioth’régor ; Marie-Paule, artiste peintre de Louannec, et Lucille, 
maman d’élèves de l’école et professeure d’arts plastiques, ont 
ainsi encadré huit jeunes artistes, avec talent et tout en douceur.
Les enfants se sont ainsi inspirés de L’Arbre de vie de Gustav Klimt 
pour peindre leur arbre de vie, à la manière de l’artiste. Nourris 
par ce modèle et par leur imagination, ces artistes en herbe ont 
réalisé de très beaux arbres, qui ont ensuite été exposés à la 
bibliothèque municipale jusqu’au 21 janvier... avant d’être rendus 
à leurs propriétaires ! Un grand bravo aux enfants !
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État civil 2022

Janvier
09   Charlie PÉRON NOSREE
10   Paul LORENTZ

Février
03   Mady Juliette CLECH

Juin
02   Mathëo LE DROUGMAGUET MARJOU
18   Nino Jérôme Fabien MAHÉ

Août
12   Mona Madeleine Andrea BOUIN

Septembre
16   Sohann HIRINA

Octobre
18   Élyne Anna Isabelle ROGARD

Janvier
10   Hélène TRAVADEL ép. MORVAN - 86 ans
21   Maryvonne LHOIR veuve BORDEAU - 78 ans
Mars
05   Jean-Claude Maurice DUVAL - 84 ans
09   Dominique BODIN ép.LANGRÉE - 78 ans
15   Michel Yves François LE DOUARON  - 79 ans
31   Paul Louis Claude GRAVEY - 88 ans

Juin
11    Cefri KUCUKBAKKALOGLU  

& Fanny SIMON

Décembre
17   Jean-Pierre GRÜNFELD

& Perle KESSOUS

Avril
02   Michel Emile Adrien GAUTHIER - 86 ans
Juin
19   Michèle ROUDAUT ép. GILLET - 62 ans
Août
08   André Jean Michel DEVENDER - 67 ans
16    Alphonse Francis Marie CORDION - 89 ans
16   Christophe Claude TABOURIN - 58 ans
Septembre
19   Lucien Jean BOTTA - 101 ans
Octobre
11    Bernadette Marie DEVILLERS  

veuve SIMONNEAU - 95 ans
Novembre
16    Viviane NOZAHIC ép. DERRIEN - 71 ans
Décembre
13    Marie Yveline Martine LE GOFFIC  

veuve SCHOUTEETEN - 75 ans
24    Yves MORVAN - 86 ans

MARS

Samedi 18 mars
> Atelier « fresque du climat »,  
salle des conseils, 9h30 à 12h30

Jeudi 2 mars
>  Atelier de co-création du tiers-lieu,  
salle des conseils, 18h à 20h30

Samedi 1er avril
> Atelier « fresque du climat »,  
salle des conseils, 9h30 à 12h30

Mardi 21 mars
> Atelier « fresque du climat »,  
salle des conseils, 16h30 à 19h30

Dimanche 19 mars
> Cérémonie du souvenir en mémoire des 
victimes de la guerre d’Algérie, 11h

AVRIL

Lundi 17 avril  
et mardi 18
> Session d’été des  jeunes aventurier∙ères

JUIN

JUILLET

MAI

Samedi 3 Juin
> 50 ans du Stade kénanais

Dimanche 4 Juin
> Musiques sur place #4 - Fin d’après-midi 
musicale, place de la Mairie, 17h à 20h

Samedi 17 Juin
> Voyage en Coulée verte - concerts

Dimanche 25 Juin
> Matinée « Art, nature, culture et  
gourmandise » de la bib’

> Kermesse de l’Amicale laïque

Dimanche 7 mai
> Musiques sur place #3 - Fin d’après-midi 
musicale, place de la Mairie, 17h à 20h

Lundi 8 mai
> Cérémonie de commémoration de  
la victoire du 8 mai 1945, 11h

Samedi 13 mai
> R(o)ue libre - spectacle d’arts de rue, 
déambulatoire et participatif (ateliers  
de préparation dès avril)

Dimanche 14 mai
> Ken’Adot, marche solidaire en faveur  
du don d’organes et de tissus humains

Lundi 29 mai
> Pardon de Saint-Méen, 10h30

Week-end du 15-16 Juillet
> Pardon de Saint-Quay

> Fest-noz > Coulée verte

> Fest-deiz de l’association de Danses 
bretonnes, salle Yves Guégan, 14h

Mairie de Saint-Quay-Perros
2, avenue de la Mairie  -  22700 SAINT-QUAY-PERROS
Tél. 02 96 49 80 40  -  contact@mairie-saintquayperros.frr

mairie-saintquayperros.fr
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